



*Congreso de los Diputados*

---

**INFORME SOBRE LA VISITA A LA REPÚBLICA DE MOLDAVIA DE UNA  
DELEGACIÓN DE LA COMISIÓN DE ASUNTOS EXTERIORES DEL  
CONGRESO DE LOS DIPUTADOS**

**(6 A 10 DE NOVIEMBRE DE 2022)**



## **I. ANTECEDENTES**

El viaje a la República de Moldavia de una delegación de la Comisión de Asuntos Exteriores, integrada por cinco miembros y su presidente fue autorizada por un acuerdo de la Mesa del Congreso de los Diputados, adoptado en su reunión de 18 de octubre de 2022.

La delegación estuvo integrada por los miembros siguientes:

- Excmo. Sr. D. Pau Marí Klose, presidente de la Comisión.
- Excmo. Sr. D. Antonio Gómez-Reino Valera, vicepresidente Primero.
- Excmo. Sr. D. Juan José Matarí Sáez, vicepresidente Segundo.
- Excma. Sra. D<sup>a</sup> María Olga Alonso Suárez, portavoz del Grupo Parlamentario Socialista.
- Excma. Sra. D<sup>a</sup> María Valentina Martínez Ferro, portavoz del Grupo Parlamentario Popular.
- Excmo. Sr. D. Víctor Manuel Sánchez del Real, portavoz adjunto del Grupo Parlamentario VOX.

Asimismo, la delegación fue asistida por D. Luis de la Peña Rodríguez, Letrado de las Cortes Generales.

Igualmente, D. Juan Antonio Martín Burgos, Encargado de negocios y Responsable de la legación diplomática de la Embajada de España en Chisinau, acompañó a la delegación durante su visita.

Actuó como intérprete la Sra. D<sup>a</sup> Elena Matveiciuc.



## II. DESARROLLO DEL VIAJE

### **Día 6 de noviembre de 2022**

La delegación partió desde Madrid hacia Chisinau por vía aérea a las 11:55 horas, haciendo escala en Estambul. Llegó a Chisinau a las 20:45 hora local, siendo recibida en el aeropuerto por D. Juan Antonio Martín Burgos. A continuación, la delegación se trasladó al hotel.

### **Día 7 de noviembre de 2022**

#### Reunión con grupos de expertos en Chisinau

A las 9:30 horas la delegación se desplazó hacia el centro Europe Café, para mantener una reunión allí con los siguientes expertos, pertenecientes a las entidades que se indican:

- D. Igor Munteanu. Instituto para el Desarrollo e Iniciativas Sociales (IDIS)
- D. Veaceslav Ionita. Instituto para el Desarrollo e Iniciativas Sociales (IDIS),
- D. Iulian Groza. Instituto para las Políticas y Reformas Europeas
- D. Valeriu Pasha. Watchdog
- D<sup>a</sup> Inna Shupac. Instituto para las Iniciativas Estratégicas
- D<sup>a</sup> Ecaterina Rusu. Centro de Análisis Independientes
- D. Alexandru Flenchea. Instituto 4 Asociación por la Paz
- D. Doru Petrutu. IMAS
- D<sup>a</sup> Natalia Stercul. Asociación de Política Exterior (APE)
- D. I. Chiriac. Asociación por la Democracia Participativa (ADEPT)

Allí se abordaron distintas cuestiones referidas a Moldavia. Más en concreto, problemas de índole económica, social y política, así como la cuestión de la solicitud de integración en la Unión Europea y la seguridad del país frente a las amenazas de la Federación Rusa.

#### Reunión con el jefe de la delegación de la Unión Europea en la República de Moldavia

A las 12:20 horas, la delegación se desplazó a la oficina de la delegación de la Unión Europea en Moldavia. Allí mantuvo un encuentro con el Sr. D. Janis Mazeiks, Jefe de la delegación de la Unión Europea en la República de Moldavia. El Sr. Mazeiks se refirió a la candidatura presentada por Moldavia para su ingreso en la Unión Europea. Explicó que la Unión Europea había solicitado que este país debiera cumplir una serie de requisitos para obtener tal adhesión, en particular, en materia de democracia, respeto al cumplimiento de los requisitos del estado de derecho, y lucha contra la corrupción, así como otros en materia económica.



## *Congreso de los Diputados*

De la misma manera, el Sr. Mazeiks se refirió a los problemas que acucian el país, como los referidos al suministro de energía, a la inflación o a las amenazas que provienen de la Federación Rusa, que pudieran afectar de forma grave a la estabilidad del país.

A las 13:00 horas la delegación celebró un almuerzo en un restaurante del centro de Chisinau.

### Visita al centro de atención de refugiados de Ucrania en Chisinau

A las 14:00 horas la delegación se trasladó al centro de atención a los refugiados de Ucrania en Chisinau. Allí los responsables de esta entidad, así como representantes de diversas ONG españolas de ayuda humanitaria en Moldavia proporcionaron una cumplida información sobre su tarea en este país. En concreto, pusieron de relieve que iniciada la guerra en Ucrania entraron como refugiados en Moldavia más de 600.000 personas. La gran mayoría se desplazó a continuación a otros países europeos. En estos momentos permanecen en el país unas 90.000 personas con el estatuto de refugiados. Este número resulta muy elevado para un estado de las dimensiones de Moldavia, que no alcanza los 2.500.000 de habitantes.

A las 17:30 horas la delegación se trasladó a las bodegas de Cricova, donde se les mostró las instalaciones de este complejo vitivinícola y se asistió a una cena ofrecida por el parlamento de Moldavia.

## **Día 8 de noviembre de 2022**

### Reunión con el presidente del Parlamento de la República de Moldavia

A las 9:00 horas, la delegación fue recibida por el Excmo. Sr. D. Igor Grosu, presidente del Parlamento de la República de Moldavia, en la sala Europa del Parlamento moldavo.

El presidente del Parlamento agradeció el apoyo de España a la candidatura moldava para su adhesión a la Unión Europea. En este sentido, puso de relieve que, en estos momentos, se abordan en Moldavia importantes reformas en materia de justicia y lucha contra la corrupción. Asimismo, se están realizando tareas de evaluación de los jueces, para garantizar una adecuada aplicación de las normas jurídicas y la administración de justicia, aspecto imprescindible para contar con un solvente estado de derecho.

El Sr. Grosu también expresó su agradecimiento a la favorable acogida a la emigración moldava en España. Su integración no suele plantear problemas especiales. Igualmente, el presidente del Parlamento mencionó el preocupante tema de la crisis energética. Manifestó que España se encuentra en una posición de vanguardia en la utilización de nuevas tecnologías y en el desarrollo de energías



## *Congreso de los Diputados*

limpias y renovables. De la misma manera destacó la adecuada gestión del agua y la transformación que viene experimentando la agricultura española. También expresó su agradecimiento por el apoyo de España a Moldavia durante la pandemia del coronavirus.

En su intervención, el Sr. Grosu condenó la agresión rusa y la destrucción de infraestructuras de Ucrania. Ello implicará que se produzcan nuevas oleadas de refugiados ucranianos. Por lo demás, expresa su deseo de que España invierta en Moldavia en sectores como el de las energías, los automóviles o el sector vitivinícola. Subrayó el Sr. Grosu que existen importantes reformas pendientes como en el ámbito de la lucha contra la corrupción, o las energías renovables. Por otra parte, denunció que Rusia utiliza la energía como arma geopolítica. Moldavia debe intentar romper la dependencia energética de Rusia, en concreto respecto del gas. La situación en Transdnistria es muy preocupante desde hace treinta años. Se trata de un territorio legalmente moldavo donde, de facto, existe una república autónoma, apoyada por Rusia, que allí cuenta con tropas y un importante depósito de armas. Por lo demás, espera que la guerra de Ucrania con Rusia concluya lo antes posible, reafirmando que Moldavia aspira a mantener una vida en paz.

El presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores, Sr. Marí Klose agradece la cálida bienvenida recibida en Moldavia y manifiesta que España tiene algunas cuestiones y problemas similares a los de Moldavia, como es el de la dependencia energética de Argelia. Destaca la importancia de la respuesta coordinada y unánime a la agresión de Rusia a Ucrania por parte de los países de la Unión Europea, así como el apoyo otorgado por la OTAN a Ucrania.

El Sr. Marí Klose señala que la Comisión de Asuntos Exteriores del Congreso de los Diputados ha expresado su apoyo a Georgia y a Moldavia en algunas proposiciones no de ley. También ha manifestado su respaldo al ingreso de Moldavia en la Unión Europea, una vez que haya cumplido los requisitos formulados por esta organización, en particular respecto de la estructura económica, del estado de derecho y de la justicia. España también hubo de cumplir requisitos similares cuando ingresó en 1986. Ello requirió importantes sacrificios que han merecido la pena.

El Sr. Marí Klose destaca que España ha articulado un ambicioso plan de diversificación de energías renovables, utilizando instalaciones de placas fotovoltaicas y de energía eólica. La utilización del gas licuado es otra clave. En este sentido, España cuenta con el 30% de la capacidad total de Europa. España puede aportar su experiencia en materia de reforma de la justicia y lucha contra la corrupción.

El presidente del parlamento moldavo señala que Moldavia tiene intención de dar cumplimiento, con diligencia, a los requisitos de la Unión Europea para lograr una rápida integración. Asimismo, destaca que Rusia ha lanzado una guerra híbrida contra Moldavia. Ello, no obstante, no impedirá que sigan avanzando en las



## *Congreso de los Diputados*

---

reformas precisas del país. Necesitan la colaboración de España para atajar la corrupción, habida cuenta la existencia de propiedades de ciudadanos moldavos allí. La experiencia de España en materia de energías limpias también puede resultar de suma utilidad para este país. Igualmente, el reconocimiento del roaming para los teléfonos moldavos en España pudiera ser un signo de interés. De la misma forma, la existencia de un marco social para los moldavos en España resultaría muy importante a fin de facilitar su integración.

El presidente del Parlamento de Moldavia se refiere al hecho de que Rusia realiza una intensa propaganda en Moldavia hasta el punto de que una tercera parte de la población moldava considera todavía que la guerra de Ucrania, en realidad, constituye una "operación militar especial". El peligro es muy notorio para Ucrania, especialmente, teniendo en cuenta que ya han caído en su territorio algunos misiles rusos. Confía en que Ucrania resulte vencedor de esta guerra. Está luchando por todos y pagando un precio muy elevado por ello. En todo caso, confía en que esta guerra concluya lo antes posible. Reitera el agradecimiento a España por su apoyo a la candidatura de adhesión de Moldavia a la Unión Europea.

Los miembros de la delegación española intervienen a continuación y formulan algunas cuestiones al Sr. Grosu.

La Sra. Martínez Ferro se interesa por el calendario de reformas previsto por Moldavia para su adhesión a la Unión Europea. El Partido Popular, al que pertenece, ha apoyado esta candidatura, así como respalda a Ucrania en su guerra con Rusia.

El Sr. Sánchez del Real considera que las reformas requeridas por la Unión Europea son fundamentales para la adhesión, aunque algunas puedan tardar, como sucede en España respecto del debate existente en relación a la elección de miembros del Consejo General del Poder Judicial. La emigración moldava a España es un buen ejemplo de integración. De la misma manera considera que se debe proporcionar ayuda a los refugiados que han debido salir de Ucrania. Por desgracia, cabe esperar una nueva oleada. Por último, el Sr. Sánchez del Real, en punto al sector vitivinícola, destaca el interés de la utilización del corcho que procede de su región, Extremadura.

El Sr. Gómez-Reino Valera pone de relieve las dificultades para acoger a los refugiados de Ucrania. Destaca la generosidad de la sociedad civil moldava. España constituye una sociedad plural, como Moldavia, siendo un objetivo prioritario lograr una estrecha cohesión del país. La tarea de las organizaciones internacionales puede resultar decisiva para poner fin a la guerra en Ucrania.

El presidente del Parlamento de Moldavia destaca el elevado número de refugiados que han atravesado Moldavia desde el inicio de la guerra. Ello ha supuesto una carga enorme para un país de tamaño reducido. Reconoce que ha existido una enorme movilización ciudadana para afrontar este fenómeno, dado que el estado se encontraba desbordado. Moldavia ha aprendido de esta experiencia.



## *Congreso de los Diputados*

Ciertamente, otros países europeos no han tenido que hacer frente a la acogida de refugiados, dado que los ucranianos pretenden regresar lo antes posible a su patria. Actualmente, unos 86.000 refugiados ucranianos permanecen en Moldavia.

En otro orden de asuntos, el Sr. Grosu señala que la adhesión a la Unión Europea ha implicado establecer un plan para cumplir las nueve condiciones exigidas. La idea sería dar por concluidas las actuaciones precisas en el período comprendido entre junio y julio de 2023. De forma que, en otoño pudiera recibirse un dictamen favorable por parte de la Unión Europea.

Asimismo, se pretende potenciar la inclusión social de determinados sectores de población. Es el caso de los gaugazos, a pesar de la propaganda rusa, que pretende desestabilizar a esta minoría. Reconoce que el cumplimiento de los requisitos exigidos por la Unión Europea abre una agenda llena de oportunidades para Moldavia, así en el sector agrícola, en particular, en el ámbito vitivinícola, la crisis de 2005 cuando Rusia decidió no adquirir vino de Moldavia, obligó a mejorar, de forma notable, esta industria.

Por último, el Sr. Grosu pone de relieve el importante papel que las mujeres ocupan en la vida política del país, como ya han podido comprobar los miembros de la delegación española.

El presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores del Congreso de los Diputados recuerda que España apoya la integración de Moldavia a la Unión Europea en el plazo más breve posible, pese a que en otras ocasiones las previsiones se han alargado en exceso.

### Reunión con la presidenta de la Comisión de Asuntos Exteriores e Integración Europea

A las 10:00 horas se reúne la delegación española con la Sra. D<sup>a</sup> Doina Guerman, presidenta la Comisión de Asuntos Exteriores e Integración Europea del Parlamento de Moldavia. Asisten a la reunión los diputados moldavos Vitalie Jacot, Mihail Druta y Mihail Popsoi.

La Sra. Guerman da la bienvenida a la delegación española. Recuerda que en este año se cumple el 30 aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas con España. Informa que el Partido de Acción y Solidaridad, P.A.S., al que pertenece, ha obtenido una amplia mayoría en las últimas elecciones, lo cual le permite gobernar con tranquilidad, en un período crítico como el actual. Moldavia es un país pequeño, pero que cuenta con un gran corazón, como se demuestra con el constante apoyo a Ucrania en este período de guerra. Asimismo, Moldavia ha emprendido una serie de reformas, como consecuencia de su solicitud de adhesión a la Unión Europea, en distintos ámbitos como son las instituciones del Estado, la justicia, la lucha contra la corrupción, la violencia de género y el fortalecimiento de



## *Congreso de los Diputados*

---

los derechos fundamentales. En este orden de asuntos, agradece la ayuda de España.

En la actualidad se espera el dictamen favorable de la Comisión Europea para lograr la adhesión a la Unión en el período más breve posible. Espera que su país pueda presentar el informe correspondiente sobre las reformas realizadas a finales de 2023. Moldavia es plenamente un país europeo y comparte sus valores. La integración en la Unión Europea es un reto decisivo. Lamenta que en la reunión de hoy solo se cuente con los parlamentarios del P.A.S., no así con los de la oposición. En estos momentos las instituciones moldavas combaten los intentos de desestabilización de Moldavia realizados por Rusia, con una intensa campaña de desinformación.

El presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores del Congreso de los Diputados de España presenta a los miembros de la delegación y se refiere a las prioridades de España en materia de relaciones exteriores. En primer lugar, destaca que Latinoamérica, como comunidad histórica, cultural y lingüística, se encuentra muy próxima a España. Se trata de un continente relevante en los procesos geopolíticos actuales, donde se manifiesta el enfrentamiento entre la autocracia y la democracia. Se pretende que esta zona se mantenga en el campo de la democracia.

El Sr. Marí Klose señala que el área mediterránea es otra de las zonas prioritarias. En la actualidad existen problemas diversos en esta zona, como son los que se refieren a la seguridad, al cambio climático, la lucha contra el tráfico de seres humanos y el de armas. España defiende la presencia de la Unión Europea en este ámbito geográfico. La frontera del este ha cobrado una especial relevancia a partir de la guerra de Putin en Ucrania y la presión de Rusia sobre Georgia, Moldavia o los países bálticos. La guerra híbrida se ha convertido en un instrumento utilizado con frecuencia por Rusia. La agresión a Ucrania hizo que se despejaran todas las dudas y que su país se decantara en favor de Ucrania. Estos acontecimientos hicieron que la opinión pública se interesara por problemas en esta área como el de Transdnistria. En buena medida, la solución a los problemas de la zona podría obtenerse mediante la integración en la Unión Europea de países como Ucrania, Georgia y Moldavia. Desde la perspectiva española, los apoyos recibidos para su adhesión a la Unión Europea fueron decisivos en los años 80. Las reformas exigidas para su incorporación a esta organización convirtieron a España en un país mejor, a nivel político y económico. La modernización y el saneamiento de las cuentas públicas impulsaron su progreso. Por ello, considera que el esfuerzo requerido ahora a Moldavia merece la pena.

El presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores indica que la delegación está integrada por representantes de los cuatro partidos más importantes. Existen diferencias importantes, pero se coincide en la relevancia de la Unión Europea como un factor de estabilización del país.



## *Congreso de los Diputados*

---

La Sra. Guerman reitera el agradecimiento por el apoyo de España a la adhesión a la Unión Europea y el respeto a la integridad territorial de Moldavia.

A continuación, toma la palabra el Sr. Popsoi, quien señala que, en la actualidad, hay una importante mayoría en Moldavia que respalda la integración en la Unión Europea. De hecho, en las últimas elecciones, el partido en el Gobierno recibió el voto del 63% del electorado. Este es un fenómeno excepcional, pero es una fortuna en las difíciles circunstancias por las que atraviesa el país, como consecuencia del COVID, la guerra de Ucrania, la inflación, etc. Señala que la reforma de la justicia es un capítulo fundamental. En esta tarea se guían por los modelos utilizados en otros países, como es el caso de Rumanía. Los moldavos están muy próximos a Rumanía y ostentan el derecho a acceder a la nacionalidad de este país. Esta situación hace que buena parte de los ciudadanos moldavos ya lo sean, al mismo tiempo de la Unión Europea. Las dificultades para superar problemas como la corrupción, el establecimiento de una justicia fuerte y el respeto a los principios del Estado de derecho dificultan el desarrollo del país. Por otro lado, la apertura de la Embajada de España en Moldavia es un paso importante para la potenciación de las relaciones de ambos países.

Seguidamente toma la palabra el diputado Sr. Drutian, quien agradece la visita de la delegación parlamentaria. Recuerda que España forma parte de la gran familia latina. Faltaría la integración política. En este orden de consideraciones, recuerda la figura del emperador Trajano, que estuvo en la Dacia y con él el legado de la lengua y las tradiciones romanas. En este territorio se luchó con la monarquía hispánica contra la opresión turca. Moldavia ha sido invadida en numerosas ocasiones intentando que se olvidaran de sus orígenes. La última vez durante la época soviética. Existe una realidad complicada en la actualidad, como pone de relieve la guerra en Ucrania.

A continuación, interviene el Sr. Gómez-Reino Valera, quien expresa su coincidencia con los criterios del presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores del Congreso de los Diputados. España y Moldavia son países europeos con una composición plural. Recuerda que en España permanecieron durante ocho siglos árabes y hebreos. Sin duda, la geografía condiciona la historia de los países.

El Sr. Matarí Sáez pregunta acerca de si la mayoría absoluta obtenida por el P.A.S. se corresponde con el apoyo general de la ciudadanía moldava.

La Sra. Guerman señala que el apoyo en las urnas ha sido notable y ha impulsado la decisión de integrar Moldavia en la Unión Europea. Es consciente de que el invierno de este año va a resultar muy duro. Será una buena demostración de que Moldavia quiere mantener su independencia frente a Rusia. El elevado precio del gas y la electricidad, así como las tasas de inflación disparadas complicarán la vida de la gente. El apoyo de la Unión Europea para superar estas dificultades va a resultar esencial. Las actuaciones públicas en las zonas rurales de Moldavia están



## *Congreso de los Diputados*

resolviendo problemas serios de canalizaciones, traída de aguas y centros educativos.

El Sr. Sánchez del Real se refiere a los problemas que provienen de la situación de Transdnistria. El apoyo a Moldavia es un elemento de coincidencia generalizado en las Cortes Generales. Destaca la presencia moldava en España, a través de sus emigrantes y se interesa por conocer el número de los ciudadanos que ostentan la nacionalidad moldava, siendo consciente de la dificultad para distinguirlos de los ciudadanos rumanos en España.

La Sra. Guerman responde que, en la actualidad, según datos oficiales, hay unos 18.000 moldavos en España. Indica que en el día de mañana la delegación se entrevistará con la presidenta de la República y la primera Ministra. Ello demuestra la relevancia del papel de las mujeres en la vida política de Moldavia.

El Sr. Marí Klose agradece la acogida e invita a que visiten España.

Concluye la reunión a las 11:10 horas.

### Reunión con el Grupo de Amistad de la República de Moldavia-Reino de España

A las 11:15 horas se inicia una reunión con el Grupo de Amistad de la República de Moldavia-Reino de España, que está presidido por la Sra. D<sup>a</sup> Verónica Rosca. Este Grupo está integrado por los miembros siguientes: Sr. D. Viordel Barda, Sr. D. Gheorguie Ichim, Sra. D<sup>a</sup>. Liliana Grosu, Sra. D<sup>a</sup> Galina Sajin, Sr. D. Petru Fronze y el Sr. D. Virgiliu Paslariuz.

La Sra. Rosca da la bienvenida a la delegación. Agradece el apoyo expresado por España para la adhesión a la Unión Europea y expresa su voluntad de potenciar las relaciones entre ambos países, miembros de la comunidad latina. Se refiere a los problemas actuales que afronta Moldavia, como son la reforma del Estado de derecho y la lucha contra la corrupción. En este sentido, destaca que la evaluación adecuada de los jueces y fiscales es una tarea esencial.

El Sr. Marí Klose informa que en el parlamento español no existen grupos de amistad, pero sí una clara vocación de contar con amigos por todo el mundo. Asimismo, se pretende servir de puente entre la Unión Europea y América Latina. España ha mediado, de forma importante, en conflictos como el árabe-israelí, manteniendo una posición privilegiada en lo que se refiere a las relaciones de confianza con otros países. Igualmente, ha demostrado ser un país de acogida tanto de inmigrantes como de refugiados, lo cual plantea retos muy importantes para su recepción. De hecho, se ha puesto a disposición de Moldavia para acoger a refugiados ucranianos, que en la actualidad se encuentran en este país.



## *Congreso de los Diputados*

---

A continuación, la Sra. Rosca da la palabra al Sr. Fronze, que es vicepresidente de la Comisión de Administraciones Públicas y alcalde de una localidad moldava. Destaca la importancia de los acuerdos de hermanamiento entre poblaciones, para facilitar el entendimiento mutuo, así como la obtención de fondos europeos.

El Sr. Barda manifiesta el interés por el desarrollo de la agricultura en su país y el conocimiento de este sector español.

El Sr. Ichim manifiesta que emigró a España en el período 2006 a 2012. Allí trabajó en el sector agrícola. De ahí que celebre la presencia del Sr. Sánchez del Real y del Sr. Matarí Sáez, cuyas circunscripciones se corresponden con zonas agrícolas. Valora su presencia en España, dado que el sistema de riego que ha establecido aquí, en su país, se basó en técnicas importadas de España. Por lo demás, agradece el apoyo de España a la adhesión de su país a la Unión Europea.

El Sr. Paslariuz pone de relieve que España es una potencia a nivel turístico. Desearía que se establecieran relaciones de colaboración para impulsar este sector en Moldavia. Asimismo, informa que Moldavia necesita restaurar numerosos monumentos históricos. A tal fin, sería importante contar con especialistas españoles.

La Sra. Grosu se refiere al problema de los refugiados ucranianos en la actualidad en Moldavia. Agradece el apoyo de España con la crisis producida como consecuencia de la avalancha de ucranianos en Moldavia, por la guerra de agresión rusa. También destaca la acción valiosa de las ONG españolas en la crisis de refugiados de Ucrania, indicando que unas 100.000 personas permanecen en Moldavia, casi todos acogidos por familias moldavas. Teme que las oleadas de refugiados vuelvan a reproducirse a lo largo del presente invierno. A su juicio, la ayuda de la Unión Europea es fundamental para hacer frente a la atención de estas personas.

La Sra. Rosca destaca que más de la mitad de los diputados del Parlamento se han inscrito en el Grupo de Amistad con España.

La Sra. D<sup>a</sup> Galina Sajin manifiesta que el Gobierno de Moldavia se ha visto envuelto en la corrupción durante muchos años. Esta actitud explica que una parte importante de la población haya emigrado. De hecho, un tercio de la misma se encuentra fuera de las fronteras moldavas. Por lo que atañe al dato de la emigración moldava en España, resulta muy complicado de cuantificar, habida cuenta la doble nacionalidad, rumana y moldava, de estas personas. Sería precisa una estrecha colaboración, a tres bandas, entre los gobiernos de Rumanía, España y Moldavia para conocer con precisión este dato. Reconoce que a muchos de los emigrantes les atrae el estilo de vida de la Unión Europea. Por ello, muy pocos moldavos regresan a su país de origen. Destaca la importancia de un acuerdo en materia de Seguridad Social con España. En este sentido, agradece la rapidez en el reconocimiento del



## *Congreso de los Diputados*

---

permiso de conducir moldavo en España, así como el apoyo de España en otros terrenos, en particular, la adhesión de Moldavia a la Unión Europea.

La Sra. Rosca reitera su agradecimiento por la presencia de la delegación parlamentaria española. Sin duda, la emigración moldava ha influido en el refuerzo de la opinión favorable al ingreso en la Unión Europea. De hecho, es muy significativo que en Transdnistria se considere europea a Moldavia.

La Sra. Alonso Suárez elogia la hospitalidad moldava. Los temas del cambio climático y la gestión del agua son asuntos que cabe abordar desde una perspectiva tanto global como bilateral. La Administración local es una institución fundamental en cualquier país, por su proximidad respecto de los ciudadanos. Expresa su preocupación por la situación de los refugiados ucranianos y desearía que no se produjeran nuevas oleadas. Considera de sumo interés para Moldavia su incorporación a la Unión Europea. Para España, la adhesión constituyó un hito fundamental que repercutió en un formidable impulso para el progreso y el bienestar de la población.

El Sr. Matarí Sáez destaca la relevancia de la Administración local. En España se organiza a través de la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP), que podría ayudar en distintas áreas de su competencia a las autoridades locales de Moldavia. Asimismo, destaca la importancia de la política de regadíos en el campo español.

El Sr. Sánchez del Real pone de relieve los avances en la producción vitivinícola en el sur de España, mejorando su calidad de una forma notable a lo largo de las últimas décadas.

El Sr. Gómez-Reino Valera informa que él procede de Galicia, región que produce el 40% de la producción láctea del país. La incorporación a la Unión Europea obligó a una profunda transformación del sector lácteo. Han de tenerse en cuenta las tensiones que derivan de este tipo de adaptaciones a la Unión Europea.

La Sra. Rosca agradece la información facilitada y la amistad expresada con Moldavia.

El Sr. Marí Klose señala que existen muchos temas en común para tratar e invita a continuar este diálogo en alguna localidad española.

Concluye la reunión a las 12:10 horas.

A continuación, la delegación asistió a un almuerzo ofrecido por la Sra. Rosca, presidenta del Grupo de Amistad de la República de Moldavia-Reino de España.



## *Congreso de los Diputados*

### Reunión con una representación de la Comisión de Seguridad Nacional, Defensa y Orden Público

A las 14:45 horas la delegación se reunió con la Sr. D. Lillian Carp, presidente de la Comisión de Seguridad Nacional, Defensa y Orden Público y otros miembros de la misma.

El Sr. Carp pone de relieve que Moldavia históricamente ha estado unida a Rumanía. En 1991 alcanza su independencia de la antigua Unión Soviética. Su lengua es el rumano y cuenta con importantes minorías en su seno. Transdnistria es un territorio de Moldavia, donde en 1992 se produjo una guerra, en la que intervino la Federación Rusa. En este sentido, es muy significativo que el acuerdo de paz fue firmado con tal Estado. En otros conflictos producidos en esta zona, Rusia no ha participado en la firma de los acuerdos de paz. El estallido de la guerra de Ucrania el 24 de febrero del año en curso obligó a la salida de miles de refugiados. En concreto, 624.000 han pasado por Moldavia y 114.000 se establecieron durante un período de varios meses en territorio moldavo. En la actualidad, 80.000 refugiados ucranianos se encuentran de forma permanente en Moldavia. De ellos, 40.000 son niños, que reciben el mismo trato que los moldavos. La destrucción sistemática de infraestructuras en Ucrania por Rusia va a obligar a huir a una parte importante de su población. Existe un problema importante en relación con el suministro de energía. Antes de la guerra, el suministro del gas procedía de Rusia a través de Ucrania. Con la guerra disminuyó drásticamente el flujo. Por ello, Moldavia ha debido de cambiar sus proveedores. El gas en la actualidad procede de los mercados internacionales y se suministra en el 87% a través de Rumanía. El coste se ha disparado y además el transporte de esta energía resulta muy complicado por la falta de líneas de alta tensión. Tampoco existen plantas para transformar el gas en electricidad. A esta circunstancia se une la posibilidad de que el número de refugiados aumente como consecuencia de la llegada del invierno y de la presión rusa. El Gobierno moldavo subvenciona la factura de energía de los ciudadanos, pero aun así resulta muy difícil solventar el problema. Con vistas al futuro deberá articularse un sistema energético mucho menos dependiente de los proveedores, sin embargo, Moldavia carece de recursos y experiencia tanto en producción como en distribución de energía eléctrica. Este factor se agrava como consecuencia de la constante desestabilización que proviene de Rusia, con fórmulas de guerra híbrida. Para hacer frente a este tipo de amenazas se está reforzando el servicio de inteligencia moldavo.

El presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores del Congreso de los Diputados destaca el interés de la información que está recibiendo durante la presente visita a Moldavia. España apoya a Ucrania y también a los países que sufren los efectos colaterales del conflicto bélico. En punto a la cuestión de los refugiados ucranianos, España ha ofrecido también su colaboración, aunque de momento sin mucho éxito, por distintas razones. Igualmente, España respalda la posición de Moldavia en cuanto a Transdnistria. Es consciente de los métodos utilizados por Rusia para desestabilizar e interferir en otros lugares del mundo, como



## *Congreso de los Diputados*

sucedió en el caso de Cataluña. En la actualidad, el Gobierno de España trabaja en materias de ciberseguridad.

A continuación, la diputada Martínez Ferro se interesa por el estado actual del proceso de adhesión de Moldavia a la Unión Europea, así como la forma de afrontar las reformas requeridas por la Unión Europea.

El Sr. Sánchez del Real pregunta sobre la valoración de riesgos que proceden de Transdnistria, así como los planes de contingencia para hacer frente a una eventual acción rusa desde allí.

El presidente de la Comisión de Seguridad Nacional, Defensa y Orden Público se refiere a la existencia de distintas medidas y proyectos de ley para dar cumplimiento a los requisitos de la Unión Europea. Así, se trabaja en estos momentos en una norma sobre el blanqueo de capitales. También se afronta la reforma de los servicios de inteligencia moldavos. Por cuanto atañe al refuerzo de la política de seguridad, él, personalmente, es partidario del ingreso de Moldavia en la OTAN, aunque reconoce que no es la opción mayoritaria en su país. La seguridad colectiva es mucho más económica y eficiente. Las fuerzas armadas moldavas cuentan con experiencia en el trabajo conjunto con otros países pertenecientes a la alianza. Así, destaca que han participado en operaciones conjuntas, dentro de Naciones Unidas, con tropas italianas en Irán o Sudán. Por cuanto se refiere a Transdnistria, existe allí un depósito de armas, con munición anticuada, de finales de los años cincuenta, que podría causar enormes daños en el caso de explosión. Las defensas antiaéreas moldavas están muy anticuadas. Necesitarían recibir ayuda para potenciar su capacidad de defensa y sus recursos. Por ello, la inversión en defensa resulta fundamental. Respecto de la composición de la población de Transdnistria, en estos momentos, alrededor del 38% de sus habitantes son de origen rumano, un 25% rusos y en torno a un 15% pertenecen a otras minorías. Transdnistria es utilizada por Rusia como instrumento de chantaje energético frente a Moldavia. Ahora bien, de momento, no parece que nadie en esta región desee un conflicto bélico. Esta posición ha producido tensiones con Rusia.

El Sr. Marí Klose agradece la hospitalidad y la atención recibida.

El Sr. Carp agradece el apoyo de España, que ha asumido riesgos cuando otros países no lo hacían. Asimismo, agradece también la acogida de los ciudadanos moldavos en España.

### Reunión con una representación de la Comisión de Protección Social, Salud y Familia

A las 15:40 horas la delegación parlamentaria se entrevista con una representación de la Comisión de Protección Social, Salud y Familia. Encabeza la



## *Congreso de los Diputados*

delegación moldava su vicepresidente, Sr. D. Adrian Belii, que destaca la relación intensa con España.

El Sr. Marí Klose expresa su deseo de que Moldavia se incorpore a la Unión Europea, habida cuenta la experiencia española, que se ha beneficiado enormemente de la adhesión a esta organización internacional.

La Sra. D<sup>a</sup> Allia Darovannaia explica que pertenece a una formación comunista, con 32 diputados en el Parlamento de Moldavia. A su juicio, los proyectos sociales y el bienestar ciudadano corresponden y afectan a todos, con independencia de su ideología. De hecho, hoy han presentado un programa anticrisis. Muestra su interés por conocer los planteamientos de la parte española.

La Sra. D<sup>a</sup> María Pancu, Secretaria de la Comisión, pertenece al P.A.S., que apoya al Gobierno. Pone de relieve la existencia de numerosos problemas en el país, desde la perspectiva social. En particular, subraya que los jubilados están atravesando una situación muy complicada como consecuencia de los problemas derivados de las altas tasas de inflación y del coste del precio de la energía.

El Sr. Belii expone que en Moldavia existe un grave problema por el envejecimiento de la población. Las expectativas de vida son bajas. Al mismo tiempo ha aumentado la presión para el sostenimiento de las pensiones, siendo la proporción de un trabajador activo por cada jubilado. El mantenimiento del sistema de pensiones es enorme. Se ha venido ampliando la edad de jubilación. Los pensionistas reciben ayudas gubernamentales durante el invierno para la calefacción. La digitalización de la Seguridad Social y de la sanidad son fundamentales para la prestación de estos servicios. En su condición de médico, ha aprendido numerosas técnicas del sistema español de trasplantes.

El Sr. Marí Klose destaca que el sistema de pensiones y el Sistema Nacional de Salud se han desarrollado de una forma muy importante en España. Tienen una naturaleza universal para todo el conjunto de la población. Existen pensiones contributivas y no contributivas. Hay protección frente a las situaciones de desempleo. También reseña que existe un sistema de atención para la dependencia. Los poderes públicos atienden también a la lucha contra la pobreza infantil, habiendo sido él mismo Alto Comisionado en esta materia. España atiende con interés a las personas mayores, garantizando la suficiencia de las pensiones. Como suele ocurrir, existe un amplio margen para la mejora de la protección social. En relación con la atención a los refugiados ucranianos, España no ha sufrido la misma presión que Moldavia. Sigue manteniendo abiertos los cauces para una eventual recepción de nuevas oleadas.

La Sra. Darovannaia subraya que la situación económica de Moldavia en estos momentos es muy delicada. Solicita ayuda de España. El gas y la electricidad tienen unos precios muy elevados. En este sentido, se ha aprobado un proyecto de ley para que las facturas de estas fuentes de energía puedan abonarse a plazos.



## *Congreso de los Diputados*

---

El Sr. Belii pone de manifiesto que el riesgo de guerra con Rusia, en estos momentos, es bajo. No obstante, esta potencia persiste en desestabilizar Moldavia. Financia grupos y partidos políticos para conseguir este objetivo. En la actualidad, se plantea ante el Tribunal Constitucional la prohibición de un partido político apoyado por Rusia. El país sufre los efectos de la política rusa que afecta al suministro y a los precios de gas o electricidad, constituyendo un auténtico chantaje. Rusia provoca situaciones límite para desestabilizar el país. En este contexto, el apoyo de la Unión Europea y de los Estados Unidos resulta muy importante.

El Sr. Gómez-Reino Valera informa que es consciente de este tipo de problemas, en su condición de presidente de la Comisión de Trabajo, Inclusión, Seguridad Social y Migraciones. A su juicio, deben potenciarse los servicios públicos y evitar las privatizaciones en esta materia, como lamentablemente sucedió a partir de la crisis de 2008.

El Sr. Marí Klose manifiesta que la Unión Europea impulsa la protección social en general y la infantil en particular. Se financian programas de inserción juvenil en materia laboral, también para la formación. De hecho, la Unión Europea asume un protagonismo cada vez mayor en las políticas de naturaleza social.

La Sra. D<sup>a</sup> María Pancu agradece la disponibilidad de España para asistir a Moldavia en materia de refugiados. En 1992 se encontraba en Transdnistria cuando Rusia atacó este territorio y hubo de huir con un hijo pequeño. Por ello, siente una sensibilidad especial respecto de la guerra de Ucrania, puesto que tiene parientes en el Donbás. Ella misma ha ayudado a refugiados ucranianos, con recursos muy escasos. La asistencia a centros de refugiados también resulta decisiva. Lo sorprendente para ella es que la oposición no considera la actuación rusa como una guerra de agresión, sino una simple querrela familiar.

La Sra. D<sup>a</sup> Allia Darovannaia considera que los problemas sociales internos de Moldavia son lo suficientemente graves para centrarse en ellos y no prestar tanta atención a cuestiones exteriores.

El Sr. Marí Klose agradece la información facilitada y recuerda la relevancia de trabajar, conjuntamente, entre todas las fuerzas políticas para hacer frente a estos problemas.

El Sr. Belii agradece la visita y considera que España es un socio de confianza.

Concluye la reunión a las 16:35 horas.

A última hora de la tarde la delegación se trasladó a las bodegas Milestii Mici, para asistir a una cena ofrecida por el Sr. D. Mihail Popsoi, vicepresidente del Parlamento de Moldavia.



**Día 9 de noviembre de 2022**

Reunión con la presidenta de la República de Moldavia

A las 9:00 horas tiene lugar una reunión con la Excm. Sra. D<sup>a</sup> Maia Sandu, Presidenta de la República de Moldavia, quien agradece la visita, así como de la representación diplomática de España en Moldavia. También da las gracias por la ayuda humanitaria que España presta a los refugiados ucranianos en su país. Igualmente, destaca la relevancia del reconocimiento de los permisos de conducción moldavos en España.

El Sr. Marí Klose agradece la cálida recepción por parte de las autoridades moldavas. Pone de manifiesto el interés de las reuniones mantenidas. Señala el apoyo de España a la adhesión de Moldavia a la Unión Europea. Es consciente de la situación crítica producida por las crisis de la energía y de los refugiados ucranianos en Moldavia. Manifiesta el respaldo de España a Moldavia en estas cuestiones. Asimismo, subraya que la estabilidad social constituye un requisito básico para la consolidación de la democracia en cualquier país. De la misma manera, traslada el apoyo de España en lo que atañe al respeto de la integridad territorial de Moldavia, así como el rechazo a las interferencias rusas en todos los órdenes.

La presidenta de la República es conocedora del apoyo de España en las materias enunciadas. Moldavia vive una profunda crisis energética por las dificultades de suministro del gas y la electricidad, a precios razonables y asequibles. Sabe que se trata de un problema general, pero, en el caso de Moldavia, resulta especialmente grave por su pobreza. Los elevados precios de la energía golpean al ciudadano moldavo muy seriamente. El Gobierno intenta ayudar a los sectores más necesitados, pero los recursos financieros del Estado son limitados. Además, el suministro de electricidad no es sencillo. Antes de la guerra provenía, casi todo, de Rusia a través de Ucrania. En la actualidad se ha cortado este flujo. En el futuro se intentará diversificar el abastecimiento. Las energías renovables son una solución y España cuenta con experiencia al respecto. Por lo demás, el alza de los precios de la energía es imprevisible. Moldavia depende, totalmente, de los suministros exteriores. Esperan que las acciones de la Unión Europea para limitar el precio de la energía sean útiles también en el caso de Moldavia.

Desde la perspectiva de seguridad, la presidenta de la República de Moldavia informa que los depósitos de armas rusas, situados en Transdnistria son una fuente de riesgos graves. La población y los inversores temen estos efectos. De momento, no parecen existir amenazas de un ataque ruso dirigido a Moldavia, aunque el pasado verano se especuló a este respecto. Confía en que Ucrania pueda recuperar pronto todo su territorio.

Las últimas elecciones en Moldavia fueron transparentes y limpias, a pesar de que se han detectado fuentes de financiación de partidos que tenían por objetivo la



## *Congreso de los Diputados*

---

desestabilización, promovida por Rusia. De hecho, periódicamente, se producen manifestaciones ciudadanas, orquestadas por dicha potencia, con ese objetivo. El riesgo para Moldavia existe, especialmente, en Transdnistria, donde cualquier incidente puede hacer estallar la situación.

La presidenta se refiere, a continuación, a las reformas emprendidas para potenciar el Estado de derecho, en particular, en el ámbito de la justicia y la lucha contra la corrupción, que son prioridades del Gobierno. No obstante, aunque estos problemas internos son serios, los principales proceden del exterior. Rusia es una permanente fuente de preocupación y lo seguirá siendo en el futuro, gane o pierda la guerra de Ucrania. Para Moldavia, su única esperanza de supervivencia como Estado, es su incorporación a la Unión Europea. El país es de dimensiones reducidas, vulnerable y se encuentra en una zona de suma inestabilidad. De ahí su interés por dar cumplimiento a los requisitos establecidos por la Unión Europea para su adhesión. Los moldavos no desean vivir en un país sin libertad y, en ese orden de consideraciones, la proximidad rusa constituye un riesgo muy serio.

El Sr. Marí Klose elogia la valentía demostrada por Moldavia para seguir la senda de las reformas y no dejarse amedrentar por Rusia, que, en el presente, es una amenaza para todos.

El Sr. Gómez-Reino Varela agradece la cálida recepción por la presidenta de la República. Reitera la solidaridad con Moldavia en el sentido expresado por el Sr. Marí Klose. Asimismo, desea que las reformas emprendidas tengan éxito, así como que Moldavia pueda preservar su integridad territorial.

El Sr. Sánchez del Real destaca la existencia de un importante número de ciudadanos moldavos en España. Es consciente de la gravedad de la crisis energética y entiende la complejidad de la influencia rusa en Moldavia, así como su afán de desestabilizar Moldavia. Confía y desea que Moldavia pueda tener éxito en estas reformas y se respete su integridad territorial.

La Sra. Martínez Ferro elogia la valentía de Moldavia para afrontar los retos planteados en la actualidad. Sería deseable que la integración en la Unión Europea contara con un amplio respaldo social y reconoce la relevancia de tal integración, especialmente por la presión rusa tan próxima.

La presidenta considera que la visita de la delegación española es importante como manifestación del apoyo ante los retos planteados, en especial, a la vista de la presidencia española del Consejo de Ministros de la Unión Europea, en el segundo semestre del año próximo.

Finaliza la reunión a las 11:20 horas.



Reunión con el ministro de Asuntos Exteriores e Integración Europea

A las 11:40 horas la delegación española se reúne con el Sr. D. Nicu Popescu, ministro de Asuntos Exteriores e Integración Europea. El Sr. Popescu se refiere a los graves problemas que aquejan a Moldavia como consecuencia de la guerra en Ucrania, así como los derivados de la crisis energética, siendo particularmente graves las dificultades de suministro de gas y electricidad, así como los elevados precios de estos productos. La llegada de numerosos refugiados ucranianos al país también ha planteado serias dificultades para Moldavia. Estos problemas se han visto agravados por la intensa actividad rusa para desestabilizar el país. En este contexto, la adhesión de Moldavia a la Unión Europea se convierte en una prioridad urgente, dado que se trata de la única vía para que el país pueda progresar.

El Sr. Marí Klose, tras agradecer la cálida acogida a la delegación, se refiere a la necesidad de diversificar la energía para asegurar los suministros. Elogia la valentía de Moldavia para afrontar los retos expuestos por el ministro de Asuntos Exteriores, así como para impulsar las reformas complicadas, demandadas por la Unión Europea. España ya ha expresado el respaldo para la integración de Moldavia en la Unión Europea, tarea en la que se esforzará en el segundo semestre del año próximo, con motivo de la presidencia española. Destaca la generosa actuación de Moldavia durante la crisis de los refugiados ucranianos. Sabe que algunas ONG españolas están trabajando en Moldavia para asistir a estas personas. Por lo demás, no le cabe duda de la responsabilidad de Putin en la agresión a Ucrania.

La Sra. Martínez Ferro solicita conocer la valoración del ministro sobre las elecciones americanas de mitad de mandato y su posible influencia en Moldavia. También desearía conocer su punto de vista en relación a la influencia de Turquía en Moldavia.

El Sr. Sánchez del Real destaca la importante presencia de los inmigrantes moldavos en España, conocidos como personas trabajadoras, serias y que se integran sin dificultades en nuestro país. Se refiere a los intentos de desestabilización de Rusia, en particular durante la crisis de Cataluña en 2017. Asimismo, señala los esfuerzos para interferir en Moldavia por parte de Rusia.

El Sr. Gómez-Reino Varela expresa su respaldo a Moldavia en sus tareas de reforma para lograr la adhesión a la Unión Europea.

El ministro de Asuntos Exteriores, respecto de las elecciones celebradas en Estados Unidos, de mitad de mandato, estima que no cabe esperar grandes cambios en relación hacia Moldavia, entre otras razones porque, probablemente, su país no constituye una prioridad para EE.UU. En cambio, puede afectar a la política norteamericana en Ucrania, en concreto, a la ayuda allí destinada en materia financiera y militar. Por cuanto se refiere a Turquía, su presencia es importante para



## *Congreso de los Diputados*

---

Moldavia, desde la perspectiva del comercio y de la presencia de población de este origen. En estos momentos no existen problemas particulares con este país, siendo su papel muy relevante para la estabilidad de la zona. Respecto de la emigración moldava en territorios de la Unión Europea, destaca su importancia. En cuanto a la población de Transdnistria no tiene la impresión de que nadie tenga interés alguno en la desestabilización de la zona, pese a los constantes esfuerzos de Rusia para crear tensiones, incluso participando en la guerra en este territorio en 1992.

Es optimista sobre el futuro de Moldavia, a pesar de la necesidad de superar todos los problemas que aquí se han planteado. La incorporación a la Unión Europea, más que a la OTAN, puede resultar muy positivo. La conexión al mercado europeo de gas y electricidad son vitales para Moldavia.

El Sr. Marí Klose agradece la información recibida y subraya que la incorporación a la Unión Europea de Moldavia es importante por muchas razones, aparte del suministro del gas y la electricidad.

Finaliza la reunión a las 12:35 horas.

A las 13:00 horas la delegación asistió a un almuerzo ofrecido por la Sra. D<sup>a</sup> Verónica Rosca, presidente del Grupo de Amistad República de Moldavia-Reino de España.

### Entrevista con el viceprimer ministro de Reintegración

A las 17:10 horas la delegación se desplazó a la sede del Departamento de Reintegración para mantener un encuentro con el Sr. D. Oleg Serebrian, viceprimer ministro de Reintegración.

El Sr. Serebrian agradece la visita de la delegación española. Pone de relieve que, en estos momentos, despliega una intensa actividad con motivo de las tensiones existentes en Transdnistria, que afectan al resto de Moldavia. En este sentido, menciona los problemas de seguridad y económicos en dicha zona. Explica que la principal competencia de su departamento se centra en Transdnistria. Este es un territorio controlado, de hecho, por la Federación rusa, lo que incrementa las dificultades para abordar la situación actual. A las dificultades ya existentes se han añadido las del suministro y producción de electricidad desde allí. La mayor planta de electricidad de Moldavia se encuentra en Transdnistria. Como dato, apunta que antes de la guerra de Ucrania, el 70% de la electricidad consumida en Moldavia se producía en esa región. La disminución radical del suministro que procedía de Rusia, a través de Ucrania, ha determinado que, prácticamente, no exista en estos momentos abastecimiento eléctrico para el resto de Moldavia desde allí.

El Sr. Marí Klose agradece la acogida recibida por las autoridades moldavas. España apoya la integración de Moldavia en la Unión Europea. Asimismo, se ha



## *Congreso de los Diputados*

puesto a disposición de Moldavia para paliar los efectos de la guerra de Ucrania, en particular, en lo que se refiere a asistencia a refugiados y los problemas derivados por la escasez del suministro energético. También España apoya la integridad territorial de Moldavia. Es consciente de la estrategia rusa para dividir los territorios, dado que se ha venido empleando en otros países.

Igualmente, desearía conocer si las autoridades de Moldavia eran conscientes de los problemas que podían suscitarse en Moldavia como consecuencia del esquema del suministro energético, tan dependiente de la Federación rusa.

El viceprimer ministro de Reintegración agradece el apoyo de España en las materias apuntadas. Respecto de la dependencia energética, se trata de una cuestión muy debatida desde 1991, fecha de la independencia de Moldavia. En realidad, los distintos gobiernos no tomaron decisiones de calado, por puros motivos de comodidad, en el corto plazo. También se pretendió evitar roces con la Federación rusa. Ahora bien, la dependencia de Rusia alcanzaba a un 90% de la energía consumida por Moldavia. La producción local era mínima, cercana a un 2%. La dependencia también se refería al suministro del carbón, que procedía del Donbás ucraniano. Se han planteado algunas opciones alternativas, como la construcción de una central nuclear, por parte de Rumanía, y, en un nivel muy reducido, se ha estudiado la posibilidad de contar con energías renovables y limpias, sin embargo, de momento, estos planes no han cuajado. Hoy día, la gran mayoría de la energía eléctrica proviene de Rumanía. En Transdnistria se transforma el gas en electricidad. Este esquema suscita serias complicaciones en los momentos actuales. En el momento en que Transdnistria decidiera cortar el suministro, ello abocaría a Moldavia a una situación dramática.

La Sra. Martínez Ferro señala que se ha comprobado que Moldavia precisa la producción de energía que procede de Transdnistria. Ahora bien, desde la perspectiva de Transdnistria, pregunta si necesita a Moldavia.

El Sr. Serebrian responde que existe una interdependencia entre Moldavia y el territorio de Transdnistria, especialmente, desde el momento en que Ucrania cerró su frontera con tal región. Todas las relaciones comerciales se efectúan a través de Moldavia. El gas que transforma Transdnistria proviene de un suministro procedente de Rumanía. Todas las empresas que transforman la energía tienen nacionalidad moldava. Por lo demás, numerosos ciudadanos de Transdnistria vienen solicitando la nacionalidad moldava. La situación es muy distinta respecto de otros territorios con fuerte presencia rusa, como es el caso de Georgia con Abjazia y Osetia. En Transdnistria no ha existido una limpieza étnica. Allí conviven personas de origen ruso, ucraniano y rumano. Por tanto, esa interdependencia entre Moldavia y Transdnistria resulta evidente. Todos sus habitantes tienen interés en mantener este delicado equilibrio.

El Sr. Gómez-Reino Varela considera que la existencia de organizaciones internacionales, como la OSCE, suponen espacios de diálogo fundamentales en



## *Congreso de los Diputados*

estos tiempos. Solicita conocer la opinión del viceprimer ministro de Reintegración al respecto. Asimismo, desearía saber en qué términos se desarrolla el diálogo del Gobierno de Moldavia con la población de Transdnistria.

El Sr. Serebrian pone de relieve que la OSCE no ha tenido éxito en la resolución de los problemas en esta zona, aunque cuenta con una dirección competente. Sin duda, el diálogo resulta muy complicado por la guerra de Ucrania. Respecto de la segunda cuestión, las relaciones con la población de Transdnistria son fluidas, aunque no con sus autoridades. Hay mucha gente que se traslada a diario para trabajar desde Moldavia a Transdnistria y viceversa, lo que facilita una gran conexión con esta población. La propaganda rusa ha contribuido a desestabilizar esta área.

El Sr. Sánchez del Real pregunta si puede considerarse que la guerra entre Rusia y Ucrania es una pura "disputa familiar". Igualmente, cuestiona si, en el supuesto de que se complique aún más la guerra de Ucrania, podría acentuarse el aislamiento de Transdnistria. Finalmente, desearía conocer los problemas derivados de la existencia del depósito de armas ruso en Transdnistria y la opinión del viceprimer ministro al respecto.

El Sr. Serebrian manifiesta que el depósito contiene armas muy anticuadas, de los años 60 y 70. Algunas pertenecían a la antigua República Democrática alemana y a Checoslovaquia. Su estado de conservación puede estar muy deteriorado, por lo que el depósito resulta muy peligroso y además está próximo a la frontera con Ucrania. El modelo podría compararse con el terrible estallido habido en Beirut hace unos años. Una eventual explosión afectaría a localidades tanto de Ucrania como de Moldavia. El problema se agrava porque las armas no pueden ser transportadas. Se necesitaría de servicios y medios técnicos externos, con especialistas de otros países. Existen contingentes militares rusos allí. Estas tropas suponen un riesgo para Ucrania, teniendo en cuenta que Odesa se encuentra a 30 kilómetros de Transdnistria. Recuerda que, en 1992, poco después de la independencia de Moldavia, se produjo una guerra en el territorio de Transdnistria. Entonces había militares de Ucrania que combatieron a favor de los separatistas de Transdnistria. A partir de la ocupación de Crimea y del Donbás en 2014, la opinión ucraniana en relación a Transdnistria se ha modificado. Esto explica el cierre de la frontera actual entre Transdnistria y Ucrania. Esta circunstancia obliga a que todas las relaciones comerciales se efectúen desde Transdnistria solo a través de Moldavia. Tanto Ucrania como Moldavia pretenden resolver la cuestión de Transdnistria a través del diálogo, posición que ha sido también respaldada por Estados Unidos.

El Sr. Marí Klose considera que podría haber elementos en común con la situación de Georgia, donde la oposición presionaba al Gobierno para que forzara la situación, antes de la guerra de Ucrania.



## *Congreso de los Diputados*

---

El Sr. Serebrian manifiesta que en la antigua Unión Soviética, Osetia y Abjazia contaban con un estatuto de autonomía, cosa que no ocurre en el caso de Transdnistria. Además, Osetia y Abjazia expulsaron de su territorio a los georgianos. Estas regiones cuentan con una frontera directa con Rusia. Eran zonas que no tenían buenas comunicaciones. Estas circunstancias no se dan en Transdnistria, que cuenta con una comunicación fácil tanto con Ucrania como con Moldavia. Además, Transdnistria no cuenta con una frontera con Rusia. El único aspecto común de los territorios señalados es que no cuentan con salida al mar. En julio de este año, desde Transdnistria se planteó la celebración de un referéndum sobre su independencia. Entonces Moldavia ya advirtió de los riesgos de tal acción.

A los 18:05 finaliza esta reunión.

A las 20:30 horas la delegación asistió a una cena con el Excmo. Sr. D. Stanislav Kazecky, embajador de la República checa en Moldavia.

### **Día 10 de noviembre de 2022**

A primera hora de la mañana, la delegación emprendió el viaje de regreso a Madrid, con escala en Estambul. Aterrizó en el aeropuerto Adolfo Suárez-Barajas, a las 16:30 horas.